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Après un premier contact avec les sœurs, nous constatons leur volonté et leur enthousiasme 

concernant ce projet. 

Nous avons rencontré le 24/04/2023 le président du quartier (Mr Ramanantsoa Simon), qui 

nous a présenté son quartier (Ambohiboahangy) et donné les chiffres importants tels que : 19 

communes avec 690 habitants/commune, dont 385 personnes âgés de plus de 18 ans, les 

autres étant donc des enfants. Ce quartier est connu pour être un très grand producteur de 

haricots verts dans Madagascar (plus la culture du riz), attirant des saisonniers qui viennent 

en famille 3 à 6 mois dans l’année. il n'y a pas de dispensaire dans cette commune et 95 % 

de la population demande un CSB2. 

Ensuite, le 25/04/2023, nous avons rencontré le médecin de la commune qui est aussi le 

maire, Mr Rakatonomenjanahary Louis Firmin, qui fait aussi parti du comité économique. Il est 

le seul médecin privé de la commune et voit arriver le dispensaire comme quelque chose de 

nécessaire pour la commune. Il est donc très favorable à ce projet. 

Il nous présente les pathologies courantes telles que gastro entérite, pneumopathie, rhinita 

allergique, paludisme, AVP, (avec pansement et plaies) et une augmentation croissante de 

l’HTA (due aux produits utilisés dans l’agriculture). Au niveau gynécologique, il constate 

beaucoup de mycoses et de MST et du point de vue pédiatrique des amygdalites, des angines 

des rhinites et conjonctivites. Il n'y a pas de laboratoire d'analyse avant 7 KM et ce dernier, 

d'après lui, ne serait pas fiable .Nous lui avons fait remarqué l'état délabré du chemin qui mène 

au futur dispensaire et il nous a répondu qu' il pensait qu'une réfection ne serait envisageable 

que lorsque les habitants n'utiliseraient plus de roues métalliques sur leurs charrettes (nous 

lui avons quand même dit que les coulées d'eau par temps de pluie étaient aussi responsables 

des crevasses importantes dans le chemin ,ce qu'il a entendu). 

Le même jour nous sommes allées au CSB2 de Mahazaza (centre d'état sur une infrastructure 

allemande) à 3 KM et avons rencontré le Dr Ravaliniaina Miora, qui nous a dit qu'elle était 

favorable à la construction du nouveau dispensaire et qu'elle était prête également à collabore, 

la population et donc le besoin en santé augmentant. Elle n'avait pas beaucoup de temps à 

nous consacrer mais nous a dit être disponible au téléphone, si besoin. 

  



 

Enfin, nous sommes allées, sans rendez-vous, visiter l'hôpital privé de référence du district de 

Mahitsy (CHRD 2), appelé communément l'hôpital chinois et ouvert depuis 1975. Il est situé à 

4 Km. Nous avons été reçues par la gestionnaire de l'accueil. Le personnel est fonctionnaire 

et beaucoup de bénévoles y travaillent (notamment les diplômés en attente de post). On y 

trouve un laboratoire, un service de radiologie, 22 lits de maternité, 42 lits de chirurgie viscérale 

et gynéco+ 14 lits privés. Il y a 12 lits de médecine femme et 12 lits de médecine homme + 6 

lits de médecine privée. Par année, cela représente 3000 hospitalisations minimum, à ce jour 

(25/04/223) il y a eu 1845 consultations et 1170 hospitalisations. Des consultations 

d'acupuncteurs représentent 24 lits avec 2 médecins. Pas de service ni de consultation de 

pédiatrie ni de cardiologie. Pas d'OPH, ni ORL, ni orthopédie. 

On nous informe que le bloc opératoire est alimenté en électricité par panneaux solaires. 

Sur place, la communauté des Sœurs Trinitaires de Rome est très active. Elle comporte 5 

sœurs, dont 2 infirmières et 1 aide-soignante et 2 stagiaires. S’y ajoute un couple de fermiers. 

De nombreuses cultures en cours et à venir , le terrain étant vaste : une petite ferme active 

avec 6 cochons, 1 vache,  des poules, des lapins dont la communauté s'occupe. 

Les soeurs envisagent, pour la viabilité de leur centre de santé, de vendre les produits de leur 

terre et de leur ferme. Elles ont déjà contacté le Dr Jacques RANAIVORNANO que nous avons 

rencontré à Tananarive et qui confirme sa volonté d'intégrer bénévolement, du moins au début, 

le dispensaire en tant que médecin du CSB2. Elles ont déjà acheté un peu de matériel : 

stéthoscope, tensiomètre, otoscope, divan d'examen et du petit matériel infirmier . 

Elles désirent faire des consultations prénatales et une des infirmières est prête à faire la 

formation pour faire des échographies. Le médecin effectuant les consultations de médecine 

générale, elles envisagent d'ouvrir des lits d'hospitalisation avec surveillance 24h/24. 

Nous avons évoqué ensemble les plans du dispensaire mais pas ceux de l’école avec classes 

préscolaires qu'elles envisagent aussi de créer. Enfin elles envisagent un bâtiment de 

logement plus grand et adapté à la communauté qui éventuellement s'agrandirait aux vues de 

leurs activités diverses et variées. 
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